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立 法 會 財 務 委 員 會 特 別 會 議  

商 務 及 經 濟 發 展 局 局 長 發 言 要 點  

 

前 言  

  主 席，我 會 重 點 介 紹 財 政 預 算 案 內 涉 及 工 商 及 旅 遊 範

疇 的 工 作 。  

 
「一帶一路」 

 
 「一帶一路」倡議是香港未來經濟發展的主要動力，本屆政府致力

加強對外經貿關係，我們會以香港參與「一帶一路」建設作為拓展

對外經貿關係工作的其中一個主軸。 

  我們二月份在北京舉辦「一帶一路」論壇，得到中央有關部委及國

有企業等積極參與，獲得滿意成果。我們會與中央部委推進落實去

年 12 月與國家發展和改革委員會簽署關於香港全面參與「一帶一路」

建設的安排，做好特區政府與內地、香港企業和專業界別等的對接

工作，同時為本港企業提供更多所需的信息和支援服務，促進他們

參與「一帶一路」建設。今年六月我們會再次與貿易發展局舉行「一

帶一路高峰論壇」，作為投資洽談平台；年底亦會舉辦以「一帶一

路」及大灣區為主題的旅遊發展研討會，推廣香港作為「一程多站」

的旅遊目的地。 

香港的自由貿易協定及促進和保護投資協定  

 我們會繼續致力協助港商及投資者開拓市場，保障港商在

外地的投資，並吸引外商到香港投資，包括擴大香港的自
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由貿易協定（自貿協定）與促進和保護投資協定（投資協

定）網絡。我們繼去年與東盟締結自貿協定和投資協定後，

今年會陸續與格魯吉亞、巴林和墨西哥簽訂自貿協定或投

資協定，並會繼續與馬爾代夫和澳洲進行談判。我們亦將

積極尋求與其他經濟體，包括「一帶一路」沿線經濟體簽

訂自貿協定及投資協定。  

支援中小企業的措施（包括「BUD 專項基金」）  

 財政預算案提出向「BUD 專項基金」及「中小企業市場推廣和發展

支援基金」注資共 25 億元，並推行優化措施，包括提高資助上限、

擴大資助地域範圍等，為企業拓展市場，尤其是內地和東盟市場，

提供有力支援。 

增設海外經濟貿易辦事處  

 為完善海外經貿聯絡網絡，我們計劃在泰國曼谷設立在東南

亞國家聯盟的第三個經濟貿易辦事處（經貿辦），現正與泰

國政府緊密商討細節安排。我們亦繼續積極跟進在印度、韓

國、俄羅斯及阿拉伯聯合酋長國等地增設經貿辦的建議。  

重建空郵中心 

 鞏固香港的物流樞紐地位也是特區政府施政的重要目標，我們希望

重新發展位於機場的香港郵政空郵中心，並盡量便利經貿，方便貨

品清關，更好地把握跨境電子商貿所帶來的空郵服務需求的增長。

香港郵政空郵中心啟用至今已二十年，我們希望引入先進的設備，

大幅提升空郵中心效率及容量。我們會待相關顧問研究報告完成後

作出評估和決定。在財政規劃上，政府已為此預留五十億元。 
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 與此同時，香港郵政與機場管理局及其他郵政當局亦正積極共同探

討在跨境空運郵件方面加強合作，以更多利用空郵中心的轉運力，

促進跨境物流商貿。 

為進出口報關費設200元上限 

 財政預算案提出，為進出口報關費設 200 元上限，以降低高價貨物

進出口香港的成本，鼓勵貿易及物流業朝高增值方向發展，提升香

港作為高貨值貿易樞紐的優勢。 

 預計業界每年可節省 4 億 5,800 萬元，約 90 萬個涉及高價貨物的報

關個案可以受惠，工商事務委員會已表示支持有關建議。我們會修

訂法例，希望盡快落實措施。 

 

旅遊業   

  旅遊是本港四大支柱行業之一，經過政府、香港旅遊發展

局及業界的共同合作和努力，加上外圍環境有所改善，訪

港旅遊業去年重拾增長動力。   

  今屆政府會繼續投放資源推動旅遊業的發展。政府於去年

10 月公布《香港旅遊業發展藍圖》，涵蓋四大發展策略、十

三個實行目標。  

  今次財政預算案中就旅遊業發展額外撥款 3.96 億元，當中

包括向旅發局額外增撥約 2.26 億元，以及就實施《發展藍

圖》的四大發展策略撥款 1.70 億元推行多個推動旅遊業發

展的新項目。  
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保障消費者權益  

  現時消委會轄下設有消費者訴訟基金，目的是就涉及重大

消費者利益的訴訟向消費者提供法律協助，我們在今個財

政年度會向基金注資一千萬元，維持基金的運作。此外，

為配合《競爭條例》的執行和因應競委會的訴訟個案增加，

我們由今個財政年度起會向競委會提供一筆約二億多元的

專用撥款，以支持競委會未來數年的訴訟工作。我們亦會

增加對競委會每年的資助金，協助競委會實施其工作計

劃。  

 

結 語  

  主 席，以 上 是 我 的 重 點 介 紹，我 和 同 事 樂 意 回 答 議 員

的 提 問 。  


